



NUESTROS COLABORADORES

Gerardo Aranda Orozco

Es doctor *Honoris causa* por la Universidad La Salle; maestro en Administración de Empresas por el **ITESM**, y Médico Veterinario Zootecnista por la Universidad Autónoma de Zacatecas. Cursó el diplomado “Emprendedores del Desarrollo Social” en el **ITESM**.

Fue diputado federal en la LX Legislatura por el grupo parlamentario del **PAN**, donde fungió como subcoordinador de Enlace Ciudadano; fue delegado en Sonora por la Secretaría de Economía y ex coordinador general del Fondo Nacional de Apoyos para Empresas en Solidaridad (**FONAES**).

Actualmente es secretario de Formación del **CEN** del **PAN** y director general de la Fundación Rafael Preciado Hernández del mismo partido.

Andrés Ponce de León Rosas

Es economista egresado del **ITAM**, con estudios de maestría en teoría económica por la misma institución. Se ha desempeñado como analista económico y político. Es asiduo articulista de revistas como *Bien Común* y *La Nación*. Actualmente se desempeña como director de Estudios Políticos en la Fundación Rafael Preciado Hernández.

Magali Pérez Camacho

Es licenciada en Administración por la Facultad de Contaduría y Administración de la **UNAM**; tiene posgrado en Economía y en la propia Facultad de Contaduría. Ha publicado diversos artículos en revistas especializadas, entre los que destacan: “El comportamiento del vínculo y su creación. El sector agroindustrial en México”; “La cooperación empresarial de las ideas de Alfred Marshall a la contemporaneidad”; “El papel de las instituciones en la cooperación empresarial y la formación de desarrollo endógeno. El caso del aguacate en Michoacán, México”, y “La cooperación empresarial en comunidades rurales, ¿mecanismo del desarrollo endógeno?” Actualmente forma parte del proyecto de investigación “Las redes de cooperación empresarial internacionales. Creación de valor para la pyme mexicana”, inscrito en el Programa de Apoyo a Proyectos de Investigación e Innovación Tecnológica, **PAPIIT**, **DGAPA-UNAM**.

Isabel Bombal Díaz

Es ingeniero agrónomo, especializada en industrias agroalimentarias, cuenta también con el título de experta universitaria en calidad industrial. Funcionaria de carrera y miembro del Cuerpo de Ingenieros Agrónomos del Estado, inició su trabajo como jefa de la sección técnica en la Subdirección General de Planificación Alimentaria, desempeñando posteriormente su labor profesional en Bruselas en la Representación Permanente de España ante la ue (REPER).

Después ocupó el cargo de subdirectora general adjunta de Planificación Alimentaria del entonces Ministerio de Agricultura, Pesca y Alimentación; posteriormente se desempeñó como subdirectora general de Planificación Alimentaria. Actualmente es directora general de Industria y Mercados Alimentarios del Ministerio de Medio Ambiente y Medio Rural y Marino del Gobierno de España.

Javier Andrés Silva Díaz

Es administrador de empresas, especialista en Gestión de Empresas del Sector Solidario y candidato a magíster de Educación en la Pontificia Universidad Javeriana Bogotá D.C., Colombia. Ha sido profesor-investigador en comités académicos y de investigación de la Red Universitaria de las Américas en Estudios Cooperativos y Asociativismo –Red uniRcoop-Université de Sherbrooke en Canadá–, y ponente en eventos académicos organizados por Red Euro-latinoamericana de Estudios en Economía Social y Cooperativa (RULESCOOP).

Es autor del libro *Educación para la cooperación: la empresa cooperativa, una alternativa posible para el desarrollo*, y coautor de *El paradigma cooperativo en la encrucijada del siglo xxi*, publicado por el Institut de Recherche et d'Éducation pour les Coopératives et les mutuelles de l'Université de Sherbrooke (IRECUS), en el marco del proyecto Red uniRcoop (Quebec, Canadá).

Actualmente es director del Centro de Investigación y Educación Cooperativas (CIEC), unidad académica adscrita a la Cooperativa de Profesores de la Universidad Nacional de Colombia y profesor-investigador en la Unidad de Estudios Solidarios de la Pontificia Universidad Javeriana.

Ismaira Contreras de Ussher

Es licenciada en Contaduría Pública por la Universidad de Los Andes (ULA), Venezuela; magíster Scientiae en Administración del Centro de Investigaciones y Desarrollo Empresarial (CIDE) y candidata a doctora en Ciencias Humanas en la Universidad, ambas por la misma institución.

Es autora de varios artículos publicados en revistas científicas arbitradas e indizadas y tam-

bien de trabajos relacionados con la administración financiera. Actualmente es profesora titular e investigadora adscrita al CIDE de la ULA en Mérida, Venezuela. Investigadora avalada por el Programa Estímulo al Investigador de la ULA y por el Programa de Promoción al Investigador del Ministerio de Ciencia y Tecnología. Coordinadora de la línea de investigación sobre las ciencias contables y financieras del CIDE; miembro activo del Grupo de Investigación sobre Agricultura, Gerencia y Ambiente, y miembro colaborador del Grupo de Investigación de las Organizaciones.

Graciela Lara Gómez

Es doctora en Estudios Organizacionales; tiene dos maestrías, una en Derecho Fiscal y otra en Impuestos; es contadora pública. Ha publicado numerosos artículos y libros. Entre los primeros destacan: "La aportación innovadora de la empresa social"; "La colaboración de las universidades en una Red de Economía Social y Solidaria: un estudio de caso", y "Generación, transformación y transferencia del conocimiento en la red uniRcoop Américas". Entre sus libros destacan: *Cambio organizacional en una federación de ahorro y crédito popular* y *Gestión de empresas sociales*, ambos en prensa y, por último, *Visión global de las cooperativas*.

Se ha desempeñado en diferentes áreas de los negocios ocupando cargos gerenciales y directivos en el sector cooperativo financiero popular. Es miembro del Sistema Nacional de Investigadores SNI nivel 1. Forma parte del Programa de Mejoramiento del Profesorado. Actualmente es profesora-investigadora de tiempo completo, categoría VII, en la Facultad de Contaduría y Administración de la Universidad Autónoma de Querétaro.

Carlos Alfonso Sandoval Miranda

Es ingeniero agrícola por la UNAM; máster en Desarrollo Inmobiliario por el ITAM y la Politécnica del Madrid; tiene estudios de posgrado en ingeniería financiera, administración, mercadotecnia y desarrollo territorial. Es especialista en valuación por la Universidad de Zacatecas. Cuenta con varias publicaciones, entre las cuales destacan: *Manual de construcciones agropecuarias* y *Sistema de Información Geográfica* (Sistema de Información Estadística de Mercado para Propiedades Agropecuarias, SIEMPA).

Actualmente es director general del Centro de Estudios, Investigación e Innovación Tecnológica de la Valuación para América Latina (CEIITVAL); director de PARAMETRIX e Integración en Valuación y Formulación de Proyectos, empresas dedicadas a la consultoría a través de estudios de mercado inmobiliario en la República Mexicana. Además, impulsa un proyecto de investigación e innovación tecnológica de la valuación para América Latina.

Armando Contreras Hernández

Es doctor en Ciencias por la Universidad de Córdoba, España; maestro en Desarrollo Rural por la uam y biólogo por la unam. Su línea de investigación corresponde al manejo y conservación de recursos naturales. Uno de sus proyectos de investigación se refiere al fortalecimiento de las estrategias campesinas de conservación de recursos biológicos.

Ha sido profesor invitado en la Universidad Internacional de Andalucía, España, y en el Centro Iberoamericano de la Biodiversidad de la Universidad de Alicante, España. Fue miembro del Comité Académico de Posgrado en Ecología y Manejo de Recursos Naturales. Es coautor en múltiples publicaciones y trabajos de investigación, los más recientes son: "The use of beaucarnea recurvata, a threatened mexican endemic species, for the conservation of tropical deciduous forest", en *BIODIVERSITY AND CONSERVATION*, y "Agroecological classification in a gradient of management intensity for agroecosystem in central Veracruz, Mexico", en *Agriculture, ecosystems and environment*. Actualmente es investigador asociado "C" del departamento de Ecología Aplicada en el Instituto de Ecología.

